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Ocho columnas 
 

 
 

 

Reclama INE uso de credencial en vacunas 
El consejero presidente advierte que ya hubo quejas ante el instituto y eso conllevará 
a una investigación; no habrá mal uso de daros, asegura Gobernación 

 

 
Cubre apagón al País 
Sufren cortes de luz en 29 estados; calculan pérdidas en miles de millones de pesos 

 

 

“Alerta crítica” por escasez de gas natural 
Siguen cortes. Sin luz, aún 713 mil usuarios de CFE 
 

 

Apagones paralizan a 2,600 empresas manufactureras en el norte del 
país 
Sin suministro de CFE, 3.2 millones de clientes 
 

 
México denuncia hoy inequidad con vacunas ante ONU 
SRE: la protesta se hará en el Consejo de Seguridad a nombre de AL 
 

 
Reprueba México colusión de farmacéuticas con países ricos 
Pandemia. La SRE condena abusos e incumplimientos de firmas en beneficio de 
potencias, que acaparan dosis para aplicar hasta dos veces su población; hoy, Ebrard 
ante la ONU 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Los apagones afectaron a 26 estados 
Emiten alerta critica por escasez de gas 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Apagones aleatorios en 2 estados del país 
Los cortes, por el aumento de la demanda vespertina y nocturna y “la indisponibilidad 
de generación suficiente” 

 

La Razón 
Megaapagón golpea a otros 20 estados; Cenace recomienda 
desconectar aparatos 
Afecta a 3.2 millones de usuarios 
 

 
Ordenan apagones en 12 estados más 
Inician cortes de gas en el norte 
 

 
No hay persecución… No hay terrorismo fiscal 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Adiós a las fotomultas 
Es un sistema muy inequitativo, las personas tienen recursos pagan y siguen violando 
la ley 

 

 

Administra luz con cortes programados 
Para mantener estabilidad del sistema eléctrico nacional, dice CFE 
 

   
Pandemia detona depresión y violencia contra jóvenes 
8 por ciento de los adolescentes encuestados en CDMX revelan haber tenido 
pensamientos suicidas 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO pacta que telefónicas cubran con su red todo el país (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio cuenta, a través de sus redes sociales, 
de una reunión con empresarios de la industria telefónica con los que llegó a un acuerdo 
tendiente a ampliar a todos los rincones del país –hasta los más inaccesibles– la red de 
comunicación en beneficio de los mexicanos que aún viven sin ese servicio. 
“Una buena noticia: logramos un acuerdo entre el sector público y las principales 
empresas de telefonía móvil del país para que pronto haya señal y servicio hasta en las 
comunidades más apartadas de México. Este acuerdo fue posible por los buenos oficios 
de Bernardo Sepúlveda, presidente del consejo de Altán Redes, así como de Salvador 
Álvarez, director general de dicha empresa. 
Lo más importante es que se logró unir las voluntades de directivos como: Mónica Aspe 
Bernal, de AT&T; Camilo Aya Caro, de Movistar, y Daniel Hajj Aboumrad y Carlos Slim 
Domit, de América Móvil, refirió el mandatario. 
Redes abiertas 
Luego de la mediación del gobierno federal anunciada por el presidente López Obrador, 
Altán abrió a todos operadores móviles, incluyendo a Telcel, AT&T y Movistar, su 
infraestructura a través de servicios de usuario visitante o roaming, en localidades de 
menos de 5 mil habitantes, para ofrecer servicio 4.5G LTE a sus usuarios, y con ello 
contribuir a cerrar la brecha digital. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/politica/003n3pol) 
 

México ha contratado la compra de 234 millones 330 mil vacunas (La Jornada, 

Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
La cifra de vacunas contra el Covid-19 que México ha contratado y comprometido es de 
234 millones 330 mil dosis. Con ellas podrá inocular a 134 millones 660 mil habitantes, 
informó la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Por su parte el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, y el canciller Marcelo Ebrard comentaron 
que en el seno del Consejo General de Seguridad de la ONU en Nueva York, México 
expondrá sus argumentos en contra del acaparamiento del antiviral por parte de los 
países productores, hecho que genera el desamparo en las naciones menos 
favorecidas. 
Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular 
de la SRE, Marcelo Ebrard, presentó una cifra menor del total de vacunas, no obstante, 
tres horas después, la subsecretaria Martha Delgado –a través de un tuit– corrigió las 
cifras de su jefe, al explicar que llegarán 24 millones –y no 22 millones– de la vacuna 
rusa, los cuales alcanzarán para proteger a 12 millones de personas. 
La rueda de prensa en Palacio Nacional se abocó, en su mayoría, a exponer la 
estrategia de distribución e inoculación de los adultos mayores en 333 municipios y de 
la segunda dosis a los trabajadores de la salud, que atienden los efectos de la pandemia 
entre los ciudadanos mexicanos. El Presidente de la República ratificó su compromiso 
de que la adquisición del antiviral se cumplirá, que no se detendrá la estrategia nacional 
de vacunación. Anunció que el Conacyt ya trabaja en una vacuna mexicana y será 
próximamente cuando la directora general del consejo, María Elena Álvarez-Buylla, 
informe del protocolo que se sigue. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/politica/004n2pol) 
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Avala el Senado protección inmediata a niñas y mujeres víctimas de 
violencia (La Jornada, Andrea Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
El Senado aprobó ayer reforzar las medidas precautorias para proteger a mujeres y 
niñas violentadas tanto física como emocionalmente. 
Se señalan órdenes de protección hasta por 90 días, que deberán expedirse de 
inmediato o a más tardar dentro de las cuatro horas siguientes a la denuncia, y se obliga 
a la autoridad a proporcionar refugio y manutención a la afectada y sus hijos. 
En sesión a distancia, la reforma a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia (que regresó al Senado con modificaciones realizadas en Cámara de 
Diputados) fue aprobada por unanimidad y remitida al Ejecutivo federal para su 
promulgación. Malú Micher Camarena, senadora de Morena, resaltó que es un hecho 
histórico, porque responde de manera clara y contundente a la exigencia de protección 
del Estado que hoy reclaman miles de víctimas de violencia. 
La presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género resaltó que si esas medidas 
se hubieran aprobado antes, Abril Pérez y Ema Gabriela Molina Castro no habrían 
muerto a manos de sus parejas. En esos dos feminicidios, agregó, las autoridades 
fallaron en su deber de proteger sus vidas. 
Afortunadamente, agregó, esa reforma (surgida de una iniciativa de su autoría y de otra 
de la priísta Claudia Anaya) define que las órdenes de protección son acciones 
precautorias y cautelares de urgente aplicación, que deberán otorgarse de oficio o a 
petición de parte. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/politica/015n3pol) 
 

INE y Segob buscan protocolo para evitar contagios de Covid-19 en 
comicios de junio (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) y la Secretaría de Gobernación (Segob) crearon un 
grupo de trabajo que determinará un protocolo de cuidado a las personas y a los 
funcionarios que participarán en las elecciones federales y locales del próximo 6 de 
junio. 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el consejero presidente del INE, 
Lorenzo Cordova Vianello, el secretario ejecutivo de ese instituto, Edmundo Jacobo 
Molina; así como el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, se reunieron a través de 
videoconferencia para abordar temas de salud relacionados con la pandemia por Covid-
19, en el marco de las elecciones del 6 de junio próximo. 
“El objetivo común del encuentro es que las elecciones de este año tengan lugar con las 
mejores y mayores garantías de protección a la salud al fijar protocolos, lineamientos y 
acciones para cuidar a las personas que estarán potencialmente involucradas en el 
proceso electoral, incluidas tanto servidoras y servidores públicos de los organismos 
electorales federales y locales, como los más de 93 millones de mexicanas y mexicanos 
que tienen la posibilidad de ejercer su derecho al voto el domingo 6 de junio”, dijo la 
Segob en un comunicado. 
A propuesta de la secretaria Olga Sánchez Cordero y del consejero presidente Lorenzo 
Cordova Vianello se creó un grupo de trabajo permanente que dará seguimiento al tema 
y a los acuerdos que se vayan adoptando. 
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En la reunión virtual también estuvieron presentes el director general del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), Luis Antonio 
Ramírez Pineda; el titular de la Dirección General de Promoción de la Salud, Ricardo 
Cortés Alcalá, y el director de Planeación Estratégica Institucional del IMSS, Clicerio 
Coello Garcés. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-y-Segob-buscan-protocolo-para-evitar-
contagios-de-Covid-19-en-comicios-de-junio-20210217-0017.html) 
 

Los apagones afectaron a 26 estados; emiten alerta crítica por escasez de 
gas (Excélsior, Nayeli González, p. web). 
los estados afectados el lunes por apagones, ayer se sumaron otros para completar 26 
entidades y 3.2 millones de usuarios sin electricidad. 
Ante la salida de plantas generadoras por la falta de gas natural, el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace) ordenó, por segundo día consecutivo, cortes programados 
para evitar el colapso del sistema en las horas pico de consumo. 
Los estados afectados son Chihuahua, Coahuila, Durango, Nuevo León, Campeche, 
CDMX, Chiapas, Colima, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, 
Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Tabasco, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. 
La estrategia de los apagones podría mantenerse hasta que se normalice el abasto de 
gas y aumente la generación de electricidad en el país. 
En su corte de las 22:30 horas, la CFE informó que seguían afectados 713 mil usuarios 
en Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Nuevo León. 
En tanto, el Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) emitió una “alerta 
crítica” debido a la baja disponibilidad del combustible y restringió el consumo de gas a 
83 industrias, como la acerera ArcelorMittal o Volkswagen. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-apagones-afectaron-a-26-estados-emiten-
alerta-critica-por-escasez-de-gas/1433196) 
 

‘Alerta crítica’ por escasez de gas natural (El Financiero, Redacción, p. web). 
El Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) decretó en alerta crítica al 
Sistema de Transporte y Almacenamiento Nacional Integrado de Gas Natural 
(Sistrangas), según un comunicado de la Secretaría de Energía. 
La declaratoria surte efectos a partir de este 16 de febrero de 2021 manteniéndose 
vigente hasta nuevo aviso. 
"Cenagas en su carácter de Gestor Independiente del Sistrangas, y en apego a lo 
establecido en las disposiciones jurídicas y regulatorias aplicables declara Alerta Crítica 
en el Sistrangas”, mencionó la dependencia federal en un comunicado. 
Explicó que como consecuencia de las condiciones climatológicas adversas que están 
ocurriendo en el sur de Estados Unidos debido a una masa de aire ártico que genera un 
frío extremo, las inyecciones continúan por debajo de lo programado, lo que restringe la 
cantidad de gas a transportar en el Sistrangas. 
Asimismo, continúa la baja disponibilidad de suministro de gas natural a México, dado 
que los sistemas aguas arriba se encuentran en una contingencia climática fuera del 
control del Cenagas. 
“Si bien el Cenagas cuenta con atribuciones para realizar acciones de intervención a 
través de la compra de gas natural para balanceo como medida para remediar la 
situación, actualmente las condiciones de mercado reflejan una baja oferta de dicho 
hidrocarburo al Sistrangas”, detalla el comunicado. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-y-Segob-buscan-protocolo-para-evitar-contagios-de-Covid-19-en-comicios-de-junio-20210217-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-y-Segob-buscan-protocolo-para-evitar-contagios-de-Covid-19-en-comicios-de-junio-20210217-0017.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-apagones-afectaron-a-26-estados-emiten-alerta-critica-por-escasez-de-gas/1433196
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La dependencia añade que el decreto de alerta busca asegurar la seguridad e integridad 
operativa, así como el balance y la continuidad en la prestación del servicio en el 
Sistrangas y a fin de afectar en la menor medida a los usuarios del sistema. 
“Como medida de control las extracciones en todo el Sistrangas se ajustarán de acuerdo 
con la disponibilidad de gas natural y a las nominaciones programadas por el Cenagas 
para cada usuario sin existir tolerancias durante la vigencia de la alerta crítica”, agregó 
la Sener. 
Advirtió que durante la vigencia de la alerta, es obligación de los usuarios ajustarse a 
las cantidades de gas natural, así como recibir y a consumir mediante la programación 
de las nominaciones que se lleven a cabo por medio del Sistema Comercial MyQuorum. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/cenagas-decreta-alerta-critica-por-escasez-de-
gas-natural) 
 

Frente a apagones, urge diversificación energética: expertos (El Economista, 

Karol García, p. web). 
Expertos industriales alertaron sobre la urgencia que tiene el país para diversificar su 
canasta de generación eléctrica y el origen de la importación de combustibles, así como 
medidas como la generación distribuida y el almacenamiento de combustibles y energía, 
luego de la contingencia eléctrica por la falta de suministro de gas natural desde Estados 
Unidos, que a su vez sacó de operación plantas de generación dejando sin energía a 
13% de los clientes de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y que mantiene 
apagones programados en por lo menos 12 entidades del país. 
Juan Carlos García de la Cadena, CEO de la empresa mexicana Beetmann que se 
formó en el 2017 a raíz de la reforma para incursionar en dos nuevos negocios: 
generación distribuida –donde cuenta con más de 100 conexiones mediante techos 
solares– y suministro calificado –con que ha conectado a clientes industriales con una 
capacidad conjunta de por lo menos 5 megawatts– explicó que desde el monitoreo del 
mercado mayorista se advirtió por lo menos tres días antes del apagón del lunes que el 
sistema entraría en desbalance, y aunque el Centro Nacional de Control de Energía 
(Cenace) actuó con celeridad utilizando la infraestructura de generación de la CFE, la 
situación actual del país tiene tal vulnerabilidad que no fue posible mantener el balance 
en las redes de transmisión y distribución.  
Y es que según este experto, la dependencia de más de 60% de la generación eléctrica 
a un solo combustible: el gas natural, implica un riesgo enorme, que con el marco legal 
vigente puede reducirse de manera muy significativa, incluyendo a los privados en 
actividades que el gobierno no pretende modificar, como la generación distribuida y 
medidas de eficiencia energética.  
“Lo más importante es que como sector aprendamos la lección de que necesitamos un 
mix de generación más diversificado, menos vinculado con los índices de precios de 
Estados Unidos y las importaciones de un mercado abierto sujeto a tantas variables, 
algunas incontrolables, como el clima”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Frente-a-apagones-urge-diversificacion-
energetica-expertos-20210217-0003.html) 
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https://elfinanciero.com.mx/economia/cenagas-decreta-alerta-critica-por-escasez-de-gas-natural
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Frente-a-apagones-urge-diversificacion-energetica-expertos-20210217-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Frente-a-apagones-urge-diversificacion-energetica-expertos-20210217-0003.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 

"Vigilaremos 24 horas al día a los aspirantes a un cargo": Titular del IECM 
(El Universal, Redacción, p. web). 
El presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Mario Velázquez 
Miranda, reveló que vigilan las 24 horas del día a los aspirantes a alcaldes, consejeros 
y diputados locales que serán votados el próximo 6 de junio, pues hasta el momento ya 
investigan 152 quejas del proceso electoral. 
Aclaró que esta medida la aplican, sobre todo, en las redes sociales, pues algunos 
aspirantes no han entendido que existe veda electoral, “y reitero, habrá apercibimientos 
y hasta retiro de candidaturas”, comentó en entrevista con EL UNIVERSAL, por lo que 
ya han iniciado 42 procedimientos sancionadores. 
Destacó que el IECM está preparado para efectuar la jornada electoral, ya sea 
presencialmente o por voto electrónico, “todo depende de las condiciones sanitarias que 
prevalezcan en ese momento. Estamos preparados para lo que ocurra”, dijo. 
Sin embargo, aseguró que le apuestan a que el domingo de las elecciones “todos 
estemos en condiciones de acudir personalmente, aunque eso sí, aplicando las medidas 
sanitarias establecidas por las autoridades”. 
Recordó que prácticamente están a 100 días de las elecciones “y es el gran reto, pues 
todos los procesos electorales implican eso, máxime en nuestra ciudad, donde ahora 
tenemos dos figuras importantes que atender, como son: la reelección y la diputación 
migrante”. 
Son dos características importantes que imponen un esfuerzo, señaló Velázquez 
Miranda, “pero el mayor reto es el de organizar elecciones en estas condiciones que 
vivimos, sobre todo, la movilidad, pues hoy se ve restringida de alguna manera por la 
pandemia”, sostuvo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vigilaremos-24-horas-al-dia-los-aspirantes-
un-cargo-titular-del-iecm) 
 

Sheinbaum: ajustes en la logística agilizaron la vacunación; se han 
aplicado 61 mil 831 dosis (La Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que se hicieron ajustes en la 
logística que permitieron tener una mayor organización y reducir el retraso en el segundo 
día de la aplicación de la vacuna contra el Covid-19 a los adultos mayores de 60 años 
en las alcaldías Milpa Alta, Magdalena Contreras y Cuajimalpa, donde, en conjunto, se 
aplicaron 61 mil 831 dosis. 
Esto significa 80.2 por ciento del total de biológicos que se tienen contemplados para 
estas tres demarcaciones en esta etapa. En Cuajimalpa se han aplicado 20 mil 790 
vacunas, en Magdalena Contreras 30 mil 587 y en Milpa Alta 10 mil 454. 
La mandataria indicó que este miércoles comenzará la vacunación a domicilio para 
quienes no pueden trasladarse a los puestos de vacunación, para lo cual se organizaron 
brigadas de salud, que previamente ubicaron a las personas que tienen problemas de 
movilidad. 
Comentó que los adultos mayores que ya recibieron la primera dosis deberán mantener 
las mismas medidas de seguridad sanitaria hasta que pasen 15 días, por lo menos, 
después de la segunda aplicación, con la finalidad de crear inmunidad contra el virus. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/capital/028n1cap) 
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México depende en 70% del gas natural importado (Excélsior, Nayeli González, p. 

web). 
Al menos el 70% de gas natural que se consume en México proviene del extranjero, 
sobre todo de EU, lo que genera una dependencia que pone en riesgo la seguridad 
energética del país. 
De acuerdo con el último Prontuario Estadístico de la Secretaría de Energía, el volumen 
de importación ha mantenido una tendencia al alza, pese a las afectaciones del mercado 
y una menor demanda por la pandemia. 
Entre enero y octubre del año pasado, México alcanzó un consumo promedio de ocho 
mil 211.2 millones de pies cúbicos de gas natural para los sectores comercial e 
industrial, pero, principalmente, para generar electricidad. 
Para cubrir esta demanda fue necesario importar cinco mil 707 millones de pies cúbicos 
de gas natural, especialmente desde EU. 
México depende 70% de la importación 
Al menos el 70% del consumo de gas natural en México proviene del extranjero, 
principalmente de EU, lo que ha generado una fuerte dependencia que ha puesto en 
riesgo la seguridad energética e incluso la economía del país. 
Según el último Prontuario Estadístico de la Secretaría de Energía (Sener), el volumen 
de importación ha mantenido una tendencia al alza, pese a las afectaciones del mercado 
y una menor demanda por la crisis de covid-19. 
El documento muestra que entre enero y octubre del año pasado, México alcanzó un 
consumo promedio de 8 mil 211.2 millones de pies cúbicos de gas natural, por parte de 
los sectores comercial, industrial, pero principalmente para la generación de 
electricidad. 
Sin embargo, para poder abastecer la demanda fue necesaria la importación de 5 mil 
707 millones de pies cúbicos de gas natural, principalmente de EU. 
Dicho volumen representa 75% del total del consumo en México, pues la oferta de 
Pemex es cada vez menor. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-depende-en-70-del-gas-natural-
importado/1433194) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Impulsar la defensa de los derechos individuales y colectivos para 
preservar su territorio, objetivo de la Procuraduría Agraria (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
Fortalecer el desarrollo social y sostenible de los núcleos agrarios, desde una 
perspectiva territorial,es el objetivo de la Procuraduría Agraria en la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Por ello, “hoy el campo no es solamente 
agricultura y desarrollo forestal, el campo es un gran espacio donde existe la tierra, el 
agua, la selva, el bosque, la biodiversidad, el conocimiento tradicional, las condiciones 
genéticas, los lugares de contemplación y los lugares sagrados”. 
En estos términos se expresó la directora general de la Organización Agraria de la 
dependencia federal, María de la Luz Rodríguez Morales, al participar en la 
videoconfencia“Diálogos Virtuales”, organizado por el Instituto Nacional para el 
Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED). 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-depende-en-70-del-gas-natural-importado/1433194
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-depende-en-70-del-gas-natural-importado/1433194
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Antes de la presentación de su ponencia “La importancia de los núcleos agrarios en los 
vínculos Rurales-Urbanos”, la funcionara agradeció en nombre del Procurador Agrario, 
Luis Hernández Palacios Mirón, el espació que ha otorgado al organismo 
descentralizado para hablar sobre las perspectivas territoriales de los núcleos agrarios. 
Ante la asistencia de la secretaria general del Consejo Nacional de Población 
(CONAPO), Gabriela Rodríguez Ramírez y el director general de ordenamiento 
Territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Víctor Hugo 
Hoffman Aguirre, la funcionaria de la Procuraduría Agraria comentó que uno de los 
objetivos de la dependencia es impulsar la defensa de los derechos individuales y 
colectivos para preservar su territorio. 
Subrayó que los objetivos prioritarios para mejorar el desarrollo social y sostenible de 
los núcleos agrarios son: “fortalecer la conciliación y el respeto para dar solución a los 
conflictos agrarios; impulsar la defensa de los derechos individuales y colectivos para 
preservar su territorio; promover la democracia participativa, la cohesión y la paz social. 
También señaló que es importantereducir las brechas de desigualdad contra mujeres, 
jóvenes, pueblos indígenas y afromexicanos,contribuir a garantizar certeza jurídica y 
seguridad documental con relación a la tenencia de la tierra y, por último, fortalecer las 
capacidades productivas. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsar-la-defensa-de-los-derechos-individuales-y-
colectivos-para-preservar-su-territorio-objetivo-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es) 
 

Gobernación organiza diálogo virtual ‘Nuevos Vínculos Rurales Urbanos’ 
(Gob.mx, Secretaría de Gobernación, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed) y el Consejo Nacional de Población (Conapo), en 
coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la 
Procuraduría Agraria, organizó el diálogo virtual ‘Nuevos Vínculos Rurales – Urbanos’. 
En tanto, el director general de Ordenamiento Territorial de la Sedatu, Victor Hugo 
Hoffman Aguirre, habló sobre los nuevos vínculos rurales - urbanos desde el punto de 
vista de la política de ordenamiento territorial que impulsa la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano. 
Comentó que el ordenamiento territorial es una política multidimensional con visión 
sistémica e integrada donde se considera la participación, el consenso y conocimiento 
de diversos sectores que forman parte del territorio nacional. 
Destacó que como principio fundamental considera a las personas en el centro de esta 
política pública y como componentes transversales: los derechos humanos, la 
perspectiva de género y las consideraciones que por derecho debemos tener con los 
pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas. 
En ese sentido, detalló que la Estrategia Nacional de Ordenamiento Territorial es el 
instrumento rector que bajo un enfoque sistémico, configura la dimensión espacial y 
geográfico del desarrollo de México en un horizonte de mediano y largo plazos, hacia el 
2040. 
En tanto, la directora general de Organización Agraria de la Procuraduría Agraria, María 
de la Luz Rodríguez Morales, destacó que fortalecer el desarrollo social y sostenible de 
los núcleos agrarios, desde una perspectiva territorial son los objetivos de la 
Procuraduría Agraria en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsar-la-defensa-de-los-derechos-individuales-y-colectivos-para-preservar-su-territorio-objetivo-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsar-la-defensa-de-los-derechos-individuales-y-colectivos-para-preservar-su-territorio-objetivo-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es
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Comentó que “el campo es el espacio en que se gestó el desarrollo urbano, donde el 
ser humano transformó su entorno y creó su jungla de asfalto, creando nuevos bienes y 
servicios y una nueva relación de apropiación diferente del territorio cambiando su 
biodiversidad, dejando de reconocer su codependencia”. 
(https://www.gob.mx/segob/prensa/gobernacion-organiza-dialogo-virtual-nuevos-
vinculos-rurales-urbanos) 
 

Ejidos reacios a paridad de género (Quadratin San Luis Potosí, Gilberto Salas, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
San Luis Potosí. - Apenas el 3.9 por ciento de los ejidos en la zona media de San Luis 
Potosí tienen a una mujer presidenta del comisariado ejidal, cifra que no aumentará 
mientras no llegue la equidad y paridad de género a la Ley Agraria, que ordena tener 
cinco mujeres de los 12 integrantes directivos de cada núcleo agrario. 
Hay mujeres comisariadas ejidales en San Pedro de los Hernández y Puerto de San 
José en Cerritos; Nuevo Plan de San Luis, Ciudad del Maíz; Morillos, Ciudad Fernández; 
San Rafael, Lagunillas y El Carrizal y El Pescadito de Rioverde, es decir que en nueve 
municipios no existe ninguna mujer como líder. 
Javier Gallegos Oliva, titular en la zona media de la Procuraduría Agraria, informó que 
en la zona media existen 176 núcleos agrarios y solo en siete hay mujeres a la cabeza, 
“pretendemos que la mujer tenga mayor participación, las mujeres son más organizadas, 
hacen más obras en los ejidos, tienen al día el empadronamiento de sus integrantes y 
un manejo más transparente de las finanzas”, informó. 
(https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/regiones/ejidos-reacios-a-paridad-de-genero/) 
 

Ejidatario recurre al Tribunal Agrario para obligar renovación de 
comisariado en el Kilómetro 50 (Noticaribe, Redacción, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
Quintana Roo. - Edilberto Huchín Serralta, integrante del Ejido Kilómetro 50, de esta 
cabecera municipal, y aspirante dos veces a la presidencia ejidal, afirmó que ya acudió 
al Tribunal Agrario a solicitar que se obligue a la renovación del comisariado ejidal, 
pospuesto a causa de la actual pandemia.  
En entrevista, el comunero indicó que es urgente resolver este problema, pues ya 
concluyó hace tres meses el periodo el comisariado anterior, presidido por Marcelino 
Uc, lo que los deja sin un representante legal. 
Huchín Serralta dijo saber que Agripino Medina fue nombrado y aceptado por la 
Procuraduría Agraria como representante interino, pero sin pasar por una asamblea, 
lo que consideró era una negligencia. 
“Hay muchas ventanillas que se están cerrando y que piden la firma del comisariado 
ejidal”, se quejó. Aunque inicialmente dijo ya no querer competir nuevamente, pues “las 
personas se dejan llevar por 100 o 200 pesos, y la verdad yo esos 200 pesos los 
necesito para mis hijos”, luego señaló que si se lo solicitaban, sí podría asumir la 
presidencia del comisariado. 
Es de destacar que el Comité de Vigilancia se ha encargado de continuar los trámites 
ante instancias gubernamentales. 
(https://noticaribe.com.mx/2021/02/16/ejidatario-recurre-al-tribunal-agrario-para-
obligar-renovacion-de-comisariado-en-el-kilometro-50/) 
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Campesinos esta indefenso ante las políticas pública del gobierno federal: 
Evencio Romero (Enfoque Informativo Guerrero, Juan José Romero, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - El campesino esta indefenso ante las políticas pública del 
gobierno federal, señalo el líder de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos, Evencio Romero Sotelo. 
El dirigente campesino reprocho que el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se escuda en el discurso que solo van a tratar de forma directa con los 
campesinos, y no con las organizaciones a quienes ha calificado de corruptas. 
“El chiste es que el campesino esta indefenso ante las políticas públicas, lo  del 
fertilizante obviamente no ha salido la convocatoria, quedaron que la convocatoria 
saldría el  primero de febrero entre el 31 y primero de febrero”, expuso. 
Y aunque ya están listas las reglas de operación, señalo Romero Sotelo, “traen plan con 
maña” porque viola lo que establece el artículo 27 Constitucional, donde le otorga 
autonomía a los pueblos, les imponen que las asambleas donde se propongan los 
beneficiarios, este presente un representante de la Procuraduría Agraria, y del 
Registro Agrario Nacional, señalo. 
“Están violando flagrantemente la Constitución, entendemos porque están mandado a 
estos empleados del gobierno federal y a los servidores de la nación porque obviamente 
es un proceso electoral, y no nos estamos chupando el dedo”, recalco. 
(https://www.enfoqueinformativo.mx/campesinos-esta-indefenso-ante-las-politicas-
publica-del-gobierno-federal-evencio-romero/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Monsanto presiona a México para que no prohíba el glifosato (La Jornada, 

Alejandro Alegría, p. web). 
Miércoles 17 febrero 2021 
La multinacional Bayer AG, propietaria de la fabricante de semillas genéticamente 
modificadas Monsanto, y un organismo de cabilderos de esa industria trabajan en 
estrecha colaboración con funcionarios de Estados Unidos con el fin de presionar al 
gobierno mexicano para que desista de prohibir el glifosato, pesticida relacionado con 
casos de cáncer, reveló The Guardian. 
Las medidas para proteger los envíos de glifosato –químico utilizado por Monsanto en 
sus fertilizantes– a México se han desarrollado durante los pasados 18 meses, añadió. 
A propósito de la información publicada por el medio británico, La Jornada consultó a la 
empresa en México, la cual reconoció la existencia de acercamientos para evitar que el 
producto deje de utilizarse en un periodo de tres años, como lo establece el decreto 
publicado el 31 de diciembre de 2020 por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
Al igual que muchas empresas y organizaciones que operan en industrias altamente 
reguladas, proporcionamos información y contribuimos a los procesos normativos y de 
elaboración de políticas públicas con base en la ciencia, expresó. 
Una eliminación gradual del glifosato sería inconsistente con la evidencia científica, 
destacó. Acotó que los principales reguladores de salud en México y en todo el mundo 
han concluido repetidamente que nuestros productos a base de glifosato se pueden usar 
de manera segura de acuerdo con las instrucciones de uso. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/politica/003n1pol) 

 

https://www.enfoqueinformativo.mx/campesinos-esta-indefenso-ante-las-politicas-publica-del-gobierno-federal-evencio-romero/
https://www.enfoqueinformativo.mx/campesinos-esta-indefenso-ante-las-politicas-publica-del-gobierno-federal-evencio-romero/
https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/politica/003n1pol


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

AMLO pacta que telefónicas cubran con su red 

todo el país 

Miércoles 17 febrero 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio cuenta, a través de sus redes 

sociales, de una reunión con empresarios de la industria telefónica con los que 

llegó a un acuerdo tendiente a ampliar a todos los rincones del país –hasta los 

más inaccesibles– la red de comunicación en beneficio de los mexicanos que 

aún viven sin ese servicio. 

“Una buena noticia: logramos un acuerdo entre el sector público y las principales 

empresas de telefonía móvil del país para que pronto haya señal y servicio hasta 

en las comunidades más apartadas de México. Este acuerdo fue posible por los 

buenos oficios de Bernardo Sepúlveda, presidente del consejo de Altán Redes, 

así como de Salvador Álvarez, director general de dicha empresa. 

Lo más importante es que se logró unir las voluntades de directivos como: 

Mónica Aspe Bernal, de AT&T; Camilo Aya Caro, de Movistar, y Daniel Hajj 

Aboumrad y Carlos Slim Domit, de América Móvil, refirió el mandatario. 

 

Redes abiertas 

 

Luego de la mediación del gobierno federal anunciada por el presidente López 

Obrador, Altán abrió a todos operadores móviles, incluyendo a Telcel, AT&T y 

Movistar, su infraestructura a través de servicios de usuario visitante o roaming, 

en localidades de menos de 5 mil habitantes, para ofrecer servicio 4.5G LTE a 

sus usuarios, y con ello contribuir a cerrar la brecha digital. 

Con el llamado roaming social se busca cerrar la brecha digital y tener impacto 

directo en el desarrollo de las comunidades menos favorecidas. A la fecha da 

cobertura de red 4.5G LTE a 61.66 por ciento de la población de México.  

El objetivo con el que se formó esta asociación público-privada en el sexenio 

pasado fue cubrir 92.2 por ciento de la población en 2024. 

Es un ganar ganar para todos, pues los operadores pueden aprovechar la 

infraestructura ya instalada de Altán y llevar conectividad a sus clientes en zonas 

donde no tenían cobertura; además, la red compartida suma más usuarios en 

zonas con poco tráfico, lo cual da sostenibilidad a la red y, por último, 

promovemos la sana competencia en estas localidades, lo que representa un 

beneficio para los usuarios finales, comentó Salvador Álvarez, director general 

de Altán Redes. 
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Según los reportes de la empresa, el despliegue de infraestructura que se realiza 

permitirá llegar a 70 por ciento de la población en México este año, además de 

procurar un programa de cobertura social a zonas de alta marginación y 

exclusión digital a nivel nacional para cubrir a 100 mil localidades de menos de 

250 habitantes y a más de 14 mil localidades de 250 a 5 mil habitantes. 
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México ha contratado la compra de 234 millones 

330 mil vacunas 

Miércoles 17 febrero 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

La cifra de vacunas contra el Covid-19 que México ha contratado y comprometido 

es de 234 millones 330 mil dosis. Con ellas podrá inocular a 134 millones 660 

mil habitantes, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Por su 

parte el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, y el canciller 

Marcelo Ebrard comentaron que en el seno del Consejo General de Seguridad 

de la ONU en Nueva York, México expondrá sus argumentos en contra del 

acaparamiento del antiviral por parte de los países productores, hecho que 

genera el desamparo en las naciones menos favorecidas. 

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

el titular de la SRE, Marcelo Ebrard, presentó una cifra menor del total de 

vacunas, no obstante, tres horas después, la subsecretaria Martha Delgado –a 

través de un tuit– corrigió las cifras de su jefe, al explicar que llegarán 24 millones 

–y no 22 millones– de la vacuna rusa, los cuales alcanzarán para proteger a 12 

millones de personas. 

La rueda de prensa en Palacio Nacional se abocó, en su mayoría, a exponer la 

estrategia de distribución e inoculación de los adultos mayores en 333 municipios 

y de la segunda dosis a los trabajadores de la salud, que atienden los efectos de 

la pandemia entre los ciudadanos mexicanos. El Presidente de la República 

ratificó su compromiso de que la adquisición del antiviral se cumplirá, que no se 

detendrá la estrategia nacional de vacunación. Anunció que el Conacyt ya trabaja 

en una vacuna mexicana y será próximamente cuando la directora general del 

consejo, María Elena Álvarez-Buylla, informe del protocolo que se sigue. 

Ayer por la mañana, el subsecretario del sector, Hugo López-Gatell, informó que 

en la primera jornada logramos poner 87 mil 472 vacunas. 

Durante la exposición ante los medios del presidente López Obrador, el titular de 

la SRE informó que México había adquirido 22 millones del antiviral producido 

en Rusia, que se aplica en dos dosis, por lo que con él se vacunaría a 11 millones 

de mexicanos. El canciller agregó que, en total, México ha contratado y 

comprometido la adquisición de 232 millones 330 mil vacunas. 

Sin embargo, horas después la subsecretaria Delgado rectificó. 

“Esta mañana, durante la conferencia mañanera del presidente @lopezobrador_, 

el canciller @m_ebrard actualizó las cifras de vacunas que tendremos en México 

para aplicar a más de 130 millones de personas. Aquí la corrección en datos de 

la vacuna Sputnik”, tuiteó la subsecretaria. 
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El tabasqueño dejó ver su disgusto por el acaparamiento de las vacunas. 

Tuvimos que hacer gestiones, trámites, con la Unión Europea para que se 

permitiera traer la vacuna. No se trae del vecino país del norte, se importa de 

Europa, aun con la cercanía y la vecindad, porque las plantas de Pfizer de 

Estados Unidos están produciendo sólo para ese país; que son de las cosas que 

queremos ver en la ONU, para que haya equidad, para que no haya 

acaparamiento en las vacunas, que haya un principio de igualdad para que todos 

los países tengan la posibilidad de inocular a sus habitantes. 
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Avala el Senado protección inmediata a niñas y 

mujeres víctimas de violencia 

Miércoles 17 febrero 2021 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

El Senado aprobó ayer reforzar las medidas precautorias para proteger a 

mujeres y niñas violentadas tanto física como emocionalmente. 

Se señalan órdenes de protección hasta por 90 días, que deberán expedirse de 

inmediato o a más tardar dentro de las cuatro horas siguientes a la denuncia, y 

se obliga a la autoridad a proporcionar refugio y manutención a la afectada y sus 

hijos. 

En sesión a distancia, la reforma a la Ley General de Acceso de las Mujeres a 

una Vida Libre de Violencia (que regresó al Senado con modificaciones 

realizadas en Cámara de Diputados) fue aprobada por unanimidad y remitida al 

Ejecutivo federal para su promulgación. Malú Micher Camarena, senadora de 

Morena, resaltó que es un hecho histórico, porque responde de manera clara y 

contundente a la exigencia de protección del Estado que hoy reclaman miles de 

víctimas de violencia. 

La presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género resaltó que si esas 

medidas se hubieran aprobado antes, Abril Pérez y Ema Gabriela Molina Castro 

no habrían muerto a manos de sus parejas. En esos dos feminicidios, agregó, 

las autoridades fallaron en su deber de proteger sus vidas. 

Afortunadamente, agregó, esa reforma (surgida de una iniciativa de su autoría y 

de otra de la priísta Claudia Anaya) define que las órdenes de protección son 

acciones precautorias y cautelares de urgente aplicación, que deberán otorgarse 

de oficio o a petición de parte. 

En la actual ley esas órdenes son sólo de tres días y con la modificación pasan 

a 60, con posibilidad de prórroga a 90. Es posible extender la protección hasta 

que termine el proceso judicial, a juicio del agente del Ministerio Público, resaltó 

la senadora Micher Camarena. Agregó que se atiende la figura de las denuncias 

anónimas para resguardar sus datos personales. 

Una mujer o niña que sufre violencia puede solicitar la orden de protección en 

cualquier entidad en que se encuentre, no necesariamente donde fue víctima del 

delito. Es, insistió, un cambio central, a 14 años de la expedición de la esta ley, 

que siempre debe ser actualizada. 
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Las órdenes de protección incluyen custodiar a la persona a su domicilio, 

proporcionar refugios temporales seguros y dignos, tanto para las mujeres y 

niñas violentadas como a sus familiares o dependientes. Incluso se deberán 

entregar apoyos económicos para transporte, alimentos, comunicación, 

mudanza y trámites oficiales, entre otras medidas. 

La presidenta de la Comisión de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, 

Josefina Vázquez Mota, pidió que el Poder Judicial capacite a todas las 

instituciones que se ocupan de la procuración de justicia para ese sector de la 

población, y el perredista Miguel Ángel Mancera resaltó que esta modificación 

es un avance importante. 
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INE y Segob buscan protocolo para evitar 

contagios de Covid-19 en comicios de junio 

Miércoles 17 febrero 2021 / Jorge Monroy 

El Instituto Nacional Electoral (INE) y la Secretaría de Gobernación (Segob) 

crearon un grupo de trabajo que determinará un protocolo de cuidado a las 

personas y a los funcionarios que participarán en las elecciones federales y 

locales del próximo 6 de junio. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el consejero presidente 

del INE, Lorenzo Cordova Vianello, el secretario ejecutivo de ese instituto, 

Edmundo Jacobo Molina; así como el magistrado presidente del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, 

se reunieron a través de videoconferencia para abordar temas de salud 

relacionados con la pandemia por Covid-19, en el marco de las elecciones del 6 

de junio próximo. 

“El objetivo común del encuentro es que las elecciones de este año tengan lugar 

con las mejores y mayores garantías de protección a la salud al fijar protocolos, 

lineamientos y acciones para cuidar a las personas que estarán potencialmente 

involucradas en el proceso electoral, incluidas tanto servidoras y servidores 

públicos de los organismos electorales federales y locales, como los más de 93 

millones de mexicanas y mexicanos que tienen la posibilidad de ejercer su 

derecho al voto el domingo 6 de junio”, dijo la Segob en un comunicado. 

A propuesta de la secretaria Olga Sánchez Cordero y del consejero presidente 

Lorenzo Cordova Vianello se creó un grupo de trabajo permanente que dará 

seguimiento al tema y a los acuerdos que se vayan adoptando. 

En la reunión virtual también estuvieron presentes el director general del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), Luis 

Antonio Ramírez Pineda; el titular de la Dirección General de Promoción de la 

Salud, Ricardo Cortés Alcalá, y el director de Planeación Estratégica Institucional 

del IMSS, Clicerio Coello Garcés. 

Por parte de la Secretaría de Gobernación también participó el titular de la 

Unidad de Desarrollo Democrático, Miguel Lucia Espejo, y el titular de la 

Coordinación de Asesores, Jorge Alcocer Villanueva. 
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Los apagones afectaron a 26 estados; emiten 

alerta crítica por escasez de gas 

 

Miércoles 17 febrero 2021 / Nayeli González 

A los estados afectados el lunes por apagones, ayer se sumaron otros para 

completar 26 entidades y 3.2 millones de usuarios sin electricidad. 

Ante la salida de plantas generadoras por la falta de gas natural, el Centro 

Nacional de Control de Energía (Cenace) ordenó, por segundo día consecutivo, 

cortes programados para evitar el colapso del sistema en las horas pico de 

consumo. 

Los estados afectados son Chihuahua, Coahuila, Durango, Nuevo León, 

Campeche, CDMX, Chiapas, Colima, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, 

Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis 

Potosí, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. 

La estrategia de los apagones podría mantenerse hasta que se normalice el 

abasto de gas y aumente la generación de electricidad en el país. 
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En su corte de las 22:30 horas, la CFE informó que seguían afectados 713 mil 

usuarios en Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Nuevo León. 

En tanto, el Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) emitió una 

“alerta crítica” debido a la baja disponibilidad del combustible y restringió el 

consumo de gas a 83 industrias, como la acerera ArcelorMittal o Volkswagen. 

Bajada de switch afectó a 3.2 millones 

Hubo cortes programados para evitar el colapso del sistema en las horas pico de 

consumo. 

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) ordenó el corte del servicio 

eléctrico en 26 estados, lo cual dejó afectaciones a, por lo menos, 3.2 millones 

de usuarios. 

La salida de operación de las centrales de ciclo combinado por la falta de gas 

natural sigue afectando la disponibilidad de energía para poder abastecer a todo 

el país, por ello, además de las zonas que siguen afectadas por los apagones 

del lunes, se sumaron los cortes programados para evitar el colapso del sistema 

en las horas pico de consumo. 

Es así que Chihuahua, Coahuila, Durango, Nuevo León, Campeche, CDMX, 

Chiapas, Colima, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, 

Morelos, Nayarit, Oaxaca y Puebla, así como Quintana Roo, SLP, Tabasco, 

Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas representan 80% de los 

estados del país. 

Para mantener estable el sistema eléctrico y evitar afectaciones o apagones de 

mayor magnitud, es que el Cenace mantuvo por segundo día los cortes 

aleatorios, estrategia que podría mantenerse en los siguientes días  hasta que 

no se normalice el abasto de gas y aumente la generación en el país. 

En el último corte, de las 22:30 horas, la CFE informó que se había restablecido 

el servicio de manera paulatina, pero que aún seguían afectados 713 mil 

usuarios en Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Nuevo León. 

La interrupción comenzó de las 18:00 horas a las 23:00 horas del martes, aunque 

en algunas zonas estos cortes se llevaron a cabo mucho antes. 
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‘Alerta crítica’ por escasez de gas natural 

 

Martes 16 febrero 2021 / Redacción 

El Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) decretó en alerta crítica 

al Sistema de Transporte y Almacenamiento Nacional Integrado de Gas Natural 

(Sistrangas), según un comunicado de la Secretaría de Energía. 

La declaratoria surte efectos a partir de este 16 de febrero de 2021 

manteniéndose vigente hasta nuevo aviso. 

"Cenagas en su carácter de Gestor Independiente del Sistrangas, y en apego a 

lo establecido en las disposiciones jurídicas y regulatorias aplicables declara 

Alerta Crítica en el Sistrangas”, mencionó la dependencia federal en un 

comunicado. 

Explicó que como consecuencia de las condiciones climatológicas adversas que 

están ocurriendo en el sur de Estados Unidos debido a una masa de aire ártico 

que genera un frío extremo, las inyecciones continúan por debajo de lo 

programado, lo que restringe la cantidad de gas a transportar en el Sistrangas. 

Asimismo, continúa la baja disponibilidad de suministro de gas natural a México, 

dado que los sistemas aguas arriba se encuentran en una contingencia climática 

fuera del control del Cenagas. 
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“Si bien el Cenagas cuenta con atribuciones para realizar acciones de 

intervención a través de la compra de gas natural para balanceo como medida 

para remediar la situación, actualmente las condiciones de mercado reflejan una 

baja oferta de dicho hidrocarburo al Sistrangas”, detalla el comunicado. 

La dependencia añade que el decreto de alerta busca asegurar la seguridad e 

integridad operativa, así como el balance y la continuidad en la prestación del 

servicio en el Sistrangas y a fin de afectar en la menor medida a los usuarios del 

sistema. 

“Como medida de control las extracciones en todo el Sistrangas se ajustarán de 

acuerdo con la disponibilidad de gas natural y a las nominaciones programadas 

por el Cenagas para cada usuario sin existir tolerancias durante la vigencia de la 

alerta crítica”, agregó la Sener. 

Advirtió que durante la vigencia de la alerta, es obligación de los usuarios 

ajustarse a las cantidades de gas natural, así como recibir y a consumir mediante 

la programación de las nominaciones que se lleven a cabo por medio del Sistema 

Comercial MyQuorum. 

Lo anterior, en términos del orden de prelación determinado por la Secretaría de 

Energía y de conformidad con el listado de cortes de suministro. 

“Cabe señalar que, conforme a lo establecido en la normatividad aplicable, el 

Cenagas asignará la medición del gas natural transportado durante la vigencia 

de la presente Alerta Crítica, y podrá ejecutar las penalizaciones aplicables”, 

indicó. 

Por otra parte, según el medio The Texas Tribune, la tormenta invernal y los 

cortes de energía generalizados podrían afectar negativamente la cadena de 

suministro de alimentos del Estado. 

El comisionado de Agricultura, Sid Miller, pidió al gobernador Greg Abbott que 

dé prioridad al gas y la electricidad a los agricultores y procesadores de 

alimentos, junto con los hospitales y los socorristas, para que puedan continuar 

con las operaciones. 

Miller dijo que los ganaderos y agricultores han informado de importantes 

interrupciones debido a que el clima frío afecta el ganado, los alimentos y los 

productos agrícolas. 

“Las operaciones lecheras están tirando leche por los desagües por un valor de 

8 millones de dólares todos los días porque las plantas que procesan esa leche 

no tienen energía", mencionó. 

“Las tiendas de comestibles ya no pueden recibir envíos de productos lácteos. 

Los estantes de las tiendas ya están vacíos. Estamos ante un problema de la 

cadena de suministro de alimentos como nunca antes habíamos visto, incluso 

con COVID-19", agregó. 
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Expertos dudan 

 

Daniela Rodríguez, analista del sector energético, planteó que la alerta se debe 

a que los industriales están consumiendo el gas, pese a que hay poco. Dijo que 

lo que se inyecta a los ductos tiene que ser de la misma proporción de lo que se 

extrae de ellos, pues así funciona el ciclo de comercialización. 

“Con un día de anterioridad, quien consume el gas se pone de acuerdo con quién 

lo transporta. Lo que me dice esto es que los industriales están consumiendo 

gas. Que no digan Cemex o Femsa que no sabían”, señaló. 

César Cadena, presidente de Energex, cuestionó si “¿el gas está llegando de 

EU o no?; si así es y no llega a los clientes, definitivamente lo están desviando 

para CFE. En principio, lo que dicen es que a todos los clientes prácticamente 

les están avisando que no hay gas. Tengo un contrato con Pemex, me entrega 

el gas en Guanajuato. Nos avisaron que a partir de hoy a las 9 de la noche no lo 

entregarán”, reveló. 
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Frente a apagones, urge diversificación 

energética: expertos 

 

Miércoles 17 febrero 2021 / Karol García 

Expertos industriales alertaron sobre la urgencia que tiene el país para 

diversificar su canasta de generación eléctrica y el origen de la importación de 

combustibles, así como medidas como la generación distribuida y el 

almacenamiento de combustibles y energía, luego de la contingencia eléctrica 

por la falta de suministro de gas natural desde Estados Unidos, que a su vez 

sacó de operación plantas de generación dejando sin energía a 13% de los 

clientes de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y que mantiene apagones 

programados en por lo menos 12 entidades del país. 

Juan Carlos García de la Cadena, CEO de la empresa mexicana Beetmann que 

se formó en el 2017 a raíz de la reforma para incursionar en dos nuevos 

negocios: generación distribuida –donde cuenta con más de 100 conexiones 

mediante techos solares– y suministro calificado –con que ha conectado a 

clientes industriales con una capacidad conjunta de por lo menos 5 megawatts– 

explicó que desde el monitoreo del mercado mayorista se advirtió por lo menos 

tres días antes del apagón del lunes que el sistema entraría en desbalance, y 

aunque el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) actuó con celeridad 

utilizando la infraestructura de generación de la CFE, la situación actual del país 

tiene tal vulnerabilidad que no fue posible mantener el balance en las redes de 

transmisión y distribución.  
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Y es que según este experto, la dependencia de más de 60% de la generación 

eléctrica a un solo combustible: el gas natural, implica un riesgo enorme, que con 

el marco legal vigente puede reducirse de manera muy significativa, incluyendo 

a los privados en actividades que el gobierno no pretende modificar, como la 

generación distribuida y medidas de eficiencia energética.  

“Lo más importante es que como sector aprendamos la lección de que 

necesitamos un mix de generación más diversificado, menos vinculado con los 

índices de precios de Estados Unidos y las importaciones de un mercado abierto 

sujeto a tantas variables, algunas incontrolables, como el clima”, dijo.  

Y es que la dependencia en 95% de las importaciones de gas desde Estados 

Unidos, en concreto desde el hub de Texas, provocó que un problema regional 

para el país vecino del norte se convirtiera en un problema de la economía 

nacional de México, que por cuatro días de interrupciones y compras 

extraordinarias en precio y volumen de gas natural licuado, además de otros 

combustibles y la puesta en marcha acelerada de plantas con otras tecnologías, 

costará a la CFE el 5% de su presupuesto anual.  

En México, solamente a lo largo de los últimos cinco años se pasó de cero a 

2,000 megawatts por hora diarios generados mediante techos solares en el 

esquema de generación distribuida, con medidores bidireccionales conectados 

a la red de transmisión para inyectar energía cuando sea necesario y recibir el 

volumen requerido cuando se deja de producir. Estas conexiones equivalen a 

menos de 5% de la generación nacional, por lo que hay un enorme potencial en 

este esquema que por cierto no se pretende modificar en la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la Ley de la Industria 

Eléctrica.  

 

Aumentar capacidad de almacenamiento 

 

Otra alternativa que urge implementar es el aumento de la capacidad de 

almacenamiento de combustibles para la generación, particularmente del gas 

natural, por una parte, pero también de las tecnologías de respaldo de energía 

distintas al gas, como la pequeña hidroeléctrica o las baterías que se prueban 

en todo el mundo, expuso el analista Ramsés Pech.  

“Es importante establecer que en la cuenca de Burgos hay capacidad de 

instalaciones, y las cuales sólo se están usando entre un 30% a 50 por ciento. 

Actualmente el Cenace debería estar trabajando para enviar electricidad de las 

presas de las cuencas del sur – sureste”. 
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"Vigilaremos 24 horas al día a los aspirantes a un 

cargo": Titular del IECM 

 

Miércoles 17 febrero 2021 / Héctor Cruz 

El presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Mario 

Velázquez Miranda, reveló que vigilan las 24 horas del día a los aspirantes a 

alcaldes, consejeros y diputados locales que serán votados el próximo 6 de junio, 

pues hasta el momento ya investigan 152 quejas del proceso electoral. 

Aclaró que esta medida la aplican, sobre todo, en las redes sociales, pues 

algunos aspirantes no han entendido que existe veda electoral, “y reitero, habrá 

apercibimientos y hasta retiro de candidaturas”, comentó en entrevista con EL 

UNIVERSAL, por lo que ya han iniciado 42 procedimientos sancionadores. 

Destacó que el IECM está preparado para efectuar la jornada electoral, ya sea 

presencialmente o por voto electrónico, “todo depende de las condiciones 

sanitarias que prevalezcan en ese momento. Estamos preparados para lo que 

ocurra”, dijo. 
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Sin embargo, aseguró que le apuestan a que el domingo de las elecciones “todos 

estemos en condiciones de acudir personalmente, aunque eso sí, aplicando las 

medidas sanitarias establecidas por las autoridades”. 

Recordó que prácticamente están a 100 días de las elecciones “y es el gran reto, 

pues todos los procesos electorales implican eso, máxime en nuestra ciudad, 

donde ahora tenemos dos figuras importantes que atender, como son: la 

reelección y la diputación migrante”. 

Son dos características importantes que imponen un esfuerzo, señaló Velázquez 

Miranda, “pero el mayor reto es el de organizar elecciones en estas condiciones 

que vivimos, sobre todo, la movilidad, pues hoy se ve restringida de alguna 

manera por la pandemia”, sostuvo. 

El actuar democrático en la ciudad, añadió, siempre ha estado en una lógica de 

ejercer los derechos políticos de la ciudadanía y, ante ello, el proceso electoral 

continúa en todas sus etapas y la autoridad electoral tiene la obligación de 

armonizar estos derechos, como el de la salud y el político. 

De tal suerte que por ahora organizar las elecciones, en esta situación de 

pandemia, dijo, impone además de los retos de la organización misma del 

proceso, la obligación de establecer los protocolos que permitan actuar de 

conformidad con lo que establecen las autoridades sanitarias. 

“Tenemos la garantía de que no habrá contagios, no solamente el día de la 

jornada, sino en las etapas previas a ella y, particularmente, en la etapa que 

estamos por iniciar el próximo 4 de abril, cuando comienzan las campañas”, 

puntualizó. 

De allí que el IECM desarrolla sus actividades con base en los protocolos, que 

deben acatar tanto quienes trabajan en ese organismo como para quienes se 

sumarán en su calidad ciudadana, como consejeros electorales distritales, 

figuras importantes y fundamentales. 

En cuanto a las campañas que inician el próximo 4 de abril, señaló que el IECM 

ha propuesto que sean a través de las diferentes plataformas, “que hemos tenido 

oportunidad de valorar y utilizar para diversos eventos y, desde luego, desarrollar 

actividades institucionales”. 

Añadió que están en la idea de proporcionar todas estas facilidades para el uso 

de las plataformas digitales que institucionalmente ha utilizado el organismo, 

aunque las redes sociales de igual manera serán un instrumento valioso para 

dar a conocer la oferta política de los candidatos. 

Recordó que esos medios de comunicación se utilizan desde la elección de 

2015, pero en 2018 se intensificó su uso y seguramente para este 2021 “no tengo 

duda, serán un elemento muy importante para la difusión de las ideas, pero de 

igual manera para generar ataques y demás descalificaciones”, aceptó. 
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“Pero nosotros, constitucional y legalmente, no podríamos limitar el uso de las 

redes sociales. Lo que sí tenemos como obligación es vigilar que dentro de las 

expresiones que se den no se genere violencia política y, particularmente, 

violencia política de género”, advirtió. 

Por ello, reveló que realizan un monitoreo de las redes sociales las 24 horas del 

día, a efecto de detectar este tipo de situaciones, “y sin duda tendremos 

particularmente mucha tarea en ese sentido, porque no sólo vigilaremos a los 

candidatos, sino la interacción con la sociedad, que esperemos no difundan 

noticias falsas, descalificaciones y violencia política”, enfatizó el presidente del 

IECM. 
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Sheinbaum: ajustes en la logística agilizaron la 

vacunación; se han aplicado 61 mil 831 dosis 

 

Miércoles 17 febrero 2021 / Rocío González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que se hicieron ajustes 

en la logística que permitieron tener una mayor organización y reducir el retraso 

en el segundo día de la aplicación de la vacuna contra el Covid-19 a los adultos 

mayores de 60 años en las alcaldías Milpa Alta, Magdalena Contreras y 

Cuajimalpa, donde, en conjunto, se aplicaron 61 mil 831 dosis. 

Esto significa 80.2 por ciento del total de biológicos que se tienen contemplados 

para estas tres demarcaciones en esta etapa. En Cuajimalpa se han aplicado 20 

mil 790 vacunas, en Magdalena Contreras 30 mil 587 y en Milpa Alta 10 mil 454. 

La mandataria indicó que este miércoles comenzará la vacunación a domicilio 

para quienes no pueden trasladarse a los puestos de vacunación, para lo cual 

se organizaron brigadas de salud, que previamente ubicaron a las personas que 

tienen problemas de movilidad. 

Comentó que los adultos mayores que ya recibieron la primera dosis deberán 

mantener las mismas medidas de seguridad sanitaria hasta que pasen 15 días, 

por lo menos, después de la segunda aplicación, con la finalidad de crear 

inmunidad contra el virus. 
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A seguir cuidándose 

 

No es que ya se vacunaron y al otro día pueden romper todas las reglas 

sanitarias, ni mucho menos. Tienen que seguirse cuidando igual como si no 

hubieran recibido la vacuna; tienen que mantener la sana distancia, usar 

cubrebocas, no asistir a reuniones familiares y evitar fiestas. Todo lo que hemos 

venido diciendo es exactamente igual, expresó. 

Sheinbaum Pardo aseguró que a diferencia del primer día, cuando en la mayoría 

de los puntos de vacunación hubo retrasos, ayer, con excepción de tres lugares, 

la aplicación del biológico comenzó a las 10:20 horas, en promedio. 

Explicó que el retardo se debió al tiempo que llevó organizar el cargamento con 

las dosis, por lo que ayer el personal de salud fue citado a las seis de la mañana 

en los lugares de refrigeración, es decir, con dos horas de anticipación para el 

conteo de las vacunas y su resguardo en termos para su traslado a los puestos 

de vacunación. 

 

Solicitará informe 

 

También señaló que pedirá a la Secretaría de Bienestar que informe del 

procedimiento durante la vacunación, ante las quejas de algunos adultos por la 

toma de fotografías. Es un registro que tiene el gobierno de México por parte de 

la Secretaría de Salud y no tiene que ver nada con un tema electoral, aclaró. 

A su vez, la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, informó que la mujer 

que fue hospitalizada tras reaccionar de manera negativa a la vacuna, por una 

alergia, ya fue dada de alta. 

En la jornada de ayer, a otras dos personas que padecen de alergias se les 

recomendó acudir a una unidad médica para la aplicación del biológico, y cuatro 

más se reportaron con dolor en las articulaciones tras ser inoculadas, sin 

malestares mayores. 

En general, muchas personas tienen alergias a distintas cosas leves y se pueden 

vacunar. Solamente a las que tengan antecedentes de reacciones que ponen en 

peligro la vida, o también personas que estén tomando inmunosupresores, se 

les recomienda no vacunarse, pero el resto de la población lo puede hacer con 

mucha seguridad, explicó. 

Por la noche, el gobierno capitalino aclaró que en este momento la vacuna sólo 

se aplica a los adultos mayores que viven en las tres alcaldías antes 

mencionadas, luego de que se difundió un mensaje de Whatsapp en el que se 

invitaba a acudir a las unidades en Cuajimalpa sin importar si radican ahí, lo que 

es falso. 
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México depende en 70% del gas natural 

importado 

 

Miércoles 7 febrero 2021 / Nayeli González 

Al menos el 70% de gas natural que se consume en México proviene del 

extranjero, sobre todo de EU, lo que genera una dependencia que pone en riesgo 

la seguridad energética del país. 

De acuerdo con el último Prontuario Estadístico de la Secretaría de Energía, el 

volumen de importación ha mantenido una tendencia al alza, pese a las 

afectaciones del mercado y una menor demanda por la pandemia. 

Entre enero y octubre del año pasado, México alcanzó un consumo promedio de 

ocho mil 211.2 millones de pies cúbicos de gas natural para los sectores 

comercial e industrial, pero, principalmente, para generar electricidad. 

Para cubrir esta demanda fue necesario importar cinco mil 707 millones de pies 

cúbicos de gas natural, especialmente desde EU. 

 

México depende 70% de la importación 

 

Al menos el 70% del consumo de gas natural en México proviene del extranjero, 

principalmente de EU, lo que ha generado una fuerte dependencia que ha puesto 

en riesgo la seguridad energética e incluso la economía del país. 
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Según el último Prontuario Estadístico de la Secretaría de Energía (Sener), el 

volumen de importación ha mantenido una tendencia al alza, pese a las 

afectaciones del mercado y una menor demanda por la crisis de covid-19. 

El documento muestra que entre enero y octubre del año pasado, México 

alcanzó un consumo promedio de 8 mil 211.2 millones de pies cúbicos de gas 

natural, por parte de los sectores comercial, industrial, pero principalmente para 

la generación de electricidad. 

Sin embargo, para poder abastecer la demanda fue necesaria la importación de 

5 mil 707 millones de pies cúbicos de gas natural, principalmente de EU. 

Dicho volumen representa 75% del total del consumo en México, pues la oferta 

de Pemex es cada vez menor. 

Ramsés Pech, experto del sector de energía de la consultora Caraiva y 

Asociados, dijo que esta situación de dependencia ha llevado a una fuerte crisis 

en el sector eléctrico, pues la contingencia ambiental cerró el suministro del 

vecino país, provocando apagones en México, por lo que considera necesario 

no sólo que se diversifique el mercado de importación, sino también se busque 

producir gas. 

México cuenta con un potencial de recursos no convencionales por 60 mil 

millones de barriles de petróleo crudo equivalente; sin embargo, su explotación 

requiere del fracking o fracturación hidráulica para poder ser explotados de 

manera eficiente, técnica que ya fue prohibida por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

“El problema de esta crisis energética, donde compramos gas a precios de 180 

a 200 dólares el millón de BTU, no es dejar de producir electricidad con gas 

natural, sino que México tiene que invertir en almacenar y buscar la forma de 

tener materia prima propia. 

A partir de 2030 será importante tener una buena producción gas propia, debido 

que el gas natural es un mercado regional.” 

 

Emiten alerta crítica por baja de gas natural 

 

El Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) emitió una “alerta 

crítica” en el Sistema de Transporte y Almacenamiento Nacional Integrado de 

Gas Natural (Sistrangas) debido a la baja disponibilidad del combustible. 

El organismo aseguró que el frío extremo ha afectado de manera importante las 

importaciones provenientes de EU, por lo que la inyección de gas a los ductos 

continúa por debajo de lo programado. 

Por la situación se está restringiendo la cantidad de combustible que puede ser 

transportado a través de los gasoductos del Sistrangas, lo cual tendrá un impacto 

directo en los consumidores, no sólo del sector eléctrico, sino también industrial 

y comercial. 
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“Si bien el Cenagas cuenta con atribuciones para realizar acciones de 

intervención a través de la compra de gas natural para balanceo como medida 

para remediar la situación, actualmente las condiciones de mercado reflejan una 

baja oferta de dicho hidrocarburo”. 

Debido a esto y en apego a lo establecido en las disposiciones jurídicas y 

regulatorias aplicables, el organismo declaró una “alerta crítica”, cuya vigencia 

inició ayer y hasta “nuevo aviso”. 

Por esta situación, se informó a los usuarios que como medida de control las 

extracciones, es decir, el consumo del gas que corre por los ductos, se ajustará 

de acuerdo con la disponibilidad del combustible y a las nominaciones 

programadas para cada usuario sin existir tolerancias durante la vigencia de la 

alerta crítica. 

Es decir, se les notificará la cantidad de gas que podrán utilizar o la reducción en 

el consumo que deberán aplicar en sus procesos, pero en caso de incumplir, se 

ejecutarán las penalizaciones aplicables. 

Por ello, empresas como la acerera ArcelorMittal, en Lázaro Cárdenas, deberá 

reducir su consumo en 33.3%, Gas Industrial de Monterrey 31.2% menos, Altos 

Hornos de México bajará 34.55%, Volkswagen 33.3%, Ternium 23.4%, entre 

otras. Las medidas tienen como objetivo “asegurar la seguridad e integridad 

operativa, así como el balance y la continuidad en la prestación del servicio, para 

afectar en la menor medida a los usuarios de dicho Sistema”. 
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Impulsar la defensa de los derechos individuales 

y colectivos para preservar su territorio, objetivo 

de la Procuraduría Agraria 

 

El campo no es solamente agricultura y desarrollo forestal, es un gran espacio donde 

existe la tierra, el agua, la selva, el bosque, la biodiversidad, el conocimiento 

tradicional, las condiciones genéticas, los lugares de contemplación y sagrados: María 

de la Luz Rodríguez 

Martes 16 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Fortalecer el desarrollo social y sostenible de los núcleos agrarios, desde una 

perspectiva territorial,es el objetivo de la Procuraduría Agraria en la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Por ello, “hoy el 

campo no es solamente agricultura y desarrollo forestal, el campo es un gran 

espacio donde existe la tierra, el agua, la selva, el bosque, la biodiversidad, el 

conocimiento tradicional, las condiciones genéticas, los lugares de 

contemplación y los lugares sagrados”. 

En estos términos se expresó la directora general de la Organización Agraria de 

la dependencia federal, María de la Luz Rodríguez Morales, al participar en la 

videoconfencia“Diálogos Virtuales”, organizado por el Instituto Nacional para el 

Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED). 
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Antes de la presentación de su ponencia “La importancia de los núcleos agrarios 

en los vínculos Rurales-Urbanos”, la funcionara agradeció en nombre del 

Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, el espació que ha otorgado 

al organismo descentralizado para hablar sobre las perspectivas territoriales de 

los núcleos agrarios. 

Ante la asistencia de la secretaria general del Consejo Nacional de Población 

(CONAPO), Gabriela Rodríguez Ramírez y el director general de ordenamiento 

Territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Víctor 

Hugo Hoffman Aguirre, la funcionaria de la Procuraduría Agraria comentó que 

uno de los objetivos de la dependencia es impulsar la defensa de los derechos 

individuales y colectivos para preservar su territorio. 

Subrayó que los objetivos prioritarios para mejorar el desarrollo social y 

sostenible de los núcleos agrarios son: “fortalecer la conciliación y el respeto 

para dar solución a los conflictos agrarios; impulsar la defensa de los derechos 

individuales y colectivos para preservar su territorio; promover la democracia 

participativa, la cohesión y la paz social. 

También señaló que es importantereducir las brechas de desigualdad contra 

mujeres, jóvenes, pueblos indígenas y afromexicanos,contribuir a garantizar 

certeza jurídica y seguridad documental con relación a la tenencia de la tierra y, 

por último, fortalecer las capacidades productivas. 

Durante su exposición, Rodríguez Morales presentó la situación agraria nacional: 

el universo de núcleos agrarios en números son 32 mil 203, de los cuales 29 mil 

794 son ejidos y dos mil 409 son comunidades. Aclaró que no están certificadas 

mil 720 núcleos, de los cuales, mil 303 son ejidos y 417 comunidades. Y los 

núcleos certificados son 30 mil 483, de los cuales 28 mil 491 son ejidos y mil 992 

comunidades 

A pesar de la pandemia por Covid 19, la Procuraduría Agraria avance en el 

derecho de los nucleos agrarios en el territorio nacional, precisó la funcionaria. 
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Gobernación organiza diálogo virtual ‘Nuevos 

Vínculos Rurales Urbanos’ 

 

Se trata de acercar a los gobiernos locales las políticas públicas del Gobierno de 

México, explicó el coordinador el Inafed, Rafael Cortés. “México es un país 

predominante urbano, pues continúa con la tendencia a la concentración de población 

en zonas urbanas”, comentó la secretaria general del (Conapo), Gabriela Rodríguez 

Ramírez 

Martes 16 febrero 2021 / Secretaría de Gobernación Boletín No. 64/2021 

La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo 

y el Desarrollo Municipal (Inafed) y el Consejo Nacional de Población (Conapo), 

en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y la Procuraduría Agraria, organizó el diálogo virtual ‘Nuevos Vínculos 

Rurales – Urbanos’. 

Durante la inauguración, en el marco del ciclo de conferencias virtuales ‘El 

Derecho a la Ciudad’, el coordinador del Inafed, Rafael Cortés, comentó que 

“nuestro país es urbano, pero hoy más que nunca, lo rural ha tomado el peso 

que siempre debió de tener, por lo que debemos recuperar nuestro campo y 

rescatar la vinculación con la ciudad”. Y explicó que la razón de ser de estos 

diálogos es la de acercar a las administraciones locales las políticas públicas del 

Gobierno de México. 

Durante su intervención, la secretaria general del Consejo Nacional de Población 

(Conapo), Gabriela Rodríguez Ramírez, destacó que México es un país 

predominante urbano, pues continúa con la tendencia a la concentración de 

personas en zonas urbanas. 
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Comentó que la población en ellas se incrementó de 92.6 millones a 95.1 

millones entre 2015 y 2020. Esto equivale al 74.2 y 75.3 por ciento de la nacional. 

Las más ocupadas son las zonas metropolitanas, que alcanzaron 80.2 millones 

de habitantes, es decir, el 84 por ciento del total urbano. El 63.6 por ciento del 

total de la ciudadanía nacional reside en zonas metropolitanas, 11.9 por ciento 

en el resto de las ciudades y 24.5 por ciento en localidades no urbanas. 

Informó también, que las ciudades millonarias son zonas metropolitanas. En 

2015 eran 13 y actualmente son 17. La magnitud de población que reside en 

estas metrópolis es sustancial, de 54.4 millones, solo estas 17 ciudades 

concentran al 43 por ciento del total nacional. 

Explicó que, aunque la población que vive en localidades pequeñas es 

minoritaria, sus montos son considerables, pues la población no urbana alcanza 

30.8 millones y 24.5 por ciento del total nacional. 

De igual forma, destacó la importancia para los municipios de conocer las cifras 

demográficas porque es crucial conocer el volumen, el crecimiento, la 

composición y distribución de la población en sus comunidades. 

En tanto, el director general de Ordenamiento Territorial de la Sedatu, Victor 

Hugo Hoffman Aguirre, habló sobre los nuevos vínculos rurales - urbanos desde 

el punto de vista de la política de ordenamiento territorial que impulsa la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 

Comentó que el ordenamiento territorial es una política multidimensional con 

visión sistémica e integrada donde se considera la participación, el consenso y 

conocimiento de diversos sectores que forman parte del territorio nacional. 

Destacó que como principio fundamental considera a las personas en el centro 

de esta política pública y como componentes transversales: los derechos 

humanos, la perspectiva de género y las consideraciones que por derecho 

debemos tener con los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas. 

En ese sentido, detalló que la Estrategia Nacional de Ordenamiento Territorial 

es el instrumento rector que bajo un enfoque sistémico, configura la dimensión 

espacial y geográfico del desarrollo de México en un horizonte de mediano y 

largo plazos, hacia el 2040. 

En tanto, la directora general de Organización Agraria de la Procuraduría Agraria, 

María de la Luz Rodríguez Morales, destacó que fortalecer el desarrollo social y 

sostenible de los núcleos agrarios, desde una perspectiva territorial son los 

objetivos de la Procuraduría Agraria en la administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Comentó que “el campo es el espacio en que se gestó el desarrollo urbano, 

donde el ser humano transformó su entorno y creó su jungla de asfalto, creando 

nuevos bienes y servicios y una nueva relación de apropiación diferente del 

territorio cambiando su biodiversidad, dejando de reconocer su codependencia”. 
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Por ello, enfatizó que se debe promover en ejidos y comunidades un programa 

de ordenamiento territorial biocultural vinculado a la actualización y 

enriquecimiento de los Reglamentos Internos y Estatutos Comunales para 

rescatar y salvaguardar el patrimonio cultural de los núcleos agrarios, 

enriqueciendo el inventario del patrimonio biocultural de los pueblos de México, 

a partir de la apropiación cultural de la región. 

En el evento participaron 350 servidoras y servidores públicos municipales y 

estatales; así como representantes de organismos de desarrollo en los 

ayuntamientos de 31 entidades federativas del país. 
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Ejidos reacios a paridad de género 

 

Martes 16 febrero 2021 / Gilberto Salas 

San Luis Potosí. - Apenas el 3.9 por ciento de los ejidos en la zona media de San 

Luis Potosí tienen a una mujer presidenta del comisariado ejidal, cifra que no 

aumentará mientras no llegue la equidad y paridad de género a la Ley Agraria, 

que ordena tener cinco mujeres de los 12 integrantes directivos de cada núcleo 

agrario. 

Hay mujeres comisariadas ejidales en San Pedro de los Hernández y Puerto de 

San José en Cerritos; Nuevo Plan de San Luis, Ciudad del Maíz; Morillos, Ciudad 

Fernández; San Rafael, Lagunillas y El Carrizal y El Pescadito de Rioverde, es 

decir que en nueve municipios no existe ninguna mujer como líder. 

Javier Gallegos Oliva, titular en la zona media de la Procuraduría Agraria, informó 

que en la zona media existen 176 núcleos agrarios y solo en siete hay mujeres 

a la cabeza, “pretendemos que la mujer tenga mayor participación, las mujeres 

son más organizadas, hacen más obras en los ejidos, tienen al día el 

empadronamiento de sus integrantes y un manejo más transparente de las 

finanzas”, informó. 
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Ejidatario recurre al Tribunal Agrario para obligar 

renovación de comisariado en el Kilómetro 50 

 

Martes 16 febrero 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - Edilberto Huchín Serralta, integrante del Ejido Kilómetro 50, de 

esta cabecera municipal, y aspirante dos veces a la presidencia ejidal, afirmó 

que ya acudió al Tribunal Agrario a solicitar que se obligue a la renovación del 

comisariado ejidal, pospuesto a causa de la actual pandemia. 

En entrevista, el comunero indicó que es urgente resolver este problema, pues 

ya concluyó hace tres meses el periodo el comisariado anterior, presidido por 

Marcelino Uc, lo que los deja sin un representante legal. 

Huchín Serralta dijo saber que Agripino Medina fue nombrado y aceptado por la 

Procuraduría Agraria como representante interino, pero sin pasar por una 

asamblea, lo que consideró era una negligencia. 

“Hay muchas ventanillas que se están cerrando y que piden la firma del 

comisariado ejidal”, se quejó. 

Aunque inicialmente dijo ya no querer competir nuevamente, pues “las personas 

se dejan llevar por 100 o 200 pesos, y la verdad yo esos 200 pesos los necesito 

para mis hijos”, luego señaló que si se lo solicitaban, sí podría asumir la 

presidencia del comisariado. 

Es de destacar que el Comité de Vigilancia se ha encargado de continuar los 

trámites ante instancias gubernamentales. 
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Campesinos esta indefenso ante las políticas 

pública del gobierno federal: Evencio Romero 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Juan José Romero 

Guerrero, Chilpancingo. - El campesino esta indefenso ante las políticas pública 

del gobierno federal, señalo el líder de la Liga de Comunidades Agrarias y 

Sindicatos Campesinos, Evencio Romero Sotelo. 

El dirigente campesino reprocho que el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador se escuda en el discurso que solo van a tratar de forma directa 

con los campesinos, y no con las organizaciones a quienes ha calificado de 

corruptas. 

“El chiste es que el campesino esta indefenso ante las políticas públicas, lo  del 

fertilizante obviamente no ha salido la convocatoria, quedaron que la 

convocatoria saldría el  primero de febrero entre el 31 y primero de febrero”, 

expuso. 

Y aunque ya están listas las reglas de operación, señalo Romero Sotelo, “traen 

plan con maña” porque viola lo que establece el artículo 27 Constitucional, donde 

le otorga autonomía a los pueblos, les imponen que las asambleas donde se 

propongan los beneficiarios, este presente un representante de la Procuraduría 

Agraria, y del Registro Agrario Nacional, señalo. 
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“Están violando flagrantemente la Constitución, entendemos porque están 

mandado a estos empleados del gobierno federal y a los servidores de la nación 

porque obviamente es un proceso electoral, y no nos estamos chupando el 

dedo”, recalco. 

Con esto, dijo el líder campesino van a promover el voto, “eso que ni que”, a 

favor del partido en el poder por lo que se hará un análisis a las reglas de 

operación del programa de Fertilizante a fin de que se dé cumplimiento a los 

acuerdos que se tuvieron con el anterior Subsecretario de la SADER, Miguel 

García Winder. 

Los compromisos adquiridos, con antelación agrego era el establecimiento de 

mesas de trabajo para dándole seguimiento al fertilizante que se entrega a los 

campesinos. 

Aseguro estar preocupado junto con las organizaciones que integran Fuerza 

Guerrerense, que el programa de fertilizante sea utilizado como un instrumento 

político de la llamada Cuarta Transformación, aseguro. 
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Monsanto presiona a México para que no prohíba 

el glifosato 

Miércoles 17 febrero 2021 / Alejandro Alegría 

La multinacional Bayer AG, propietaria de la fabricante de semillas 

genéticamente modificadas Monsanto, y un organismo de cabilderos de esa 

industria trabajan en estrecha colaboración con funcionarios de Estados Unidos 

con el fin de presionar al gobierno mexicano para que desista de prohibir el 

glifosato, pesticida relacionado con casos de cáncer, reveló The Guardian. 

Las medidas para proteger los envíos de glifosato –químico utilizado por 

Monsanto en sus fertilizantes– a México se han desarrollado durante los pasados 

18 meses, añadió. 

A propósito de la información publicada por el medio británico, La Jornada 

consultó a la empresa en México, la cual reconoció la existencia de 

acercamientos para evitar que el producto deje de utilizarse en un periodo de 

tres años, como lo establece el decreto publicado el 31 de diciembre de 2020 por 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Al igual que muchas empresas y organizaciones que operan en industrias 

altamente reguladas, proporcionamos información y contribuimos a los procesos 

normativos y de elaboración de políticas públicas con base en la ciencia, 

expresó. 

Una eliminación gradual del glifosato sería inconsistente con la evidencia 

científica, destacó. 

Acotó que los principales reguladores de salud en México y en todo el mundo 

han concluido repetidamente que nuestros productos a base de glifosato se 

pueden usar de manera segura de acuerdo con las instrucciones de uso. 

Bayer consideró que la prohibición del uso de la sustancia “causaría importantes 

disrupciones a los muchos agricultores mexicanos que dependen del glifosato 

para producir cultivos saludables de manera segura, sostenible y efectiva. 

Nuestro compromiso con el sector público es permanente, profesional y 

consistente con todas las leyes y regulaciones, anotó la empresa. 

The Guardian expuso que las medidas para proteger los envíos de la sustancia 

al país se desarrollaron durante los pasados 18 meses, tiempo en el que la 

empresa ha estado negociando acuerdos por 11 mil millones de dólares en 

reclamos por afectaciones a la salud en personas de Estados Unidos. 

El texto del diario añade que la información se halló en correos electrónicos 

provenientes de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos 

(USTR, por sus siglas en inglés), así como de otras agencias. 
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Los mensajes a los que tuvo acceso The Guardian indican que la estrategia para 

evitar que México desista del uso de la sustancia es incorporar el tema al Tratado 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

The Guardian resaltó que la medida es similar a la observada tras una intención 

de Tailandia para prohibir el químico. Sin embargo, el tema no prosperó ante las 

amenazas de Estados Unidos de interrumpir el comercio. 

La investigación incluye mensajes enviados en marzo entre Chris Novak, 

presidente de CropLife, un grupo de cabilderos financiados por Bayer, y otras 

empresas agroquímicas, así como Robert Lighthizer, jefe de la USTR, quien a 

su vez escribió a Graciela Márquez, titular de la Secretaría de Economía (SE), 

para expresar que los problemas con el glifosato amenazaban con socavar la 

fortaleza de la relación bilateral. 

En agosto del año pasado, Novak agradeció a los funcionarios, pero advirtió que 

estarían en riesgo 20 mil millones de dólares en exportaciones agrícolas que 

cruzan de Estados Unidos a México. 
 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

 


